



## RAPPORT DU PRESIDENT 2023

Mon premier rapport annuel ne peut commencer que par des remerciements. Merci à Michael Willi pour m'avoir transmis une fondation qui dispose de solides ressources financières. Merci aux membres du Conseil de Direction et à tous les Chefs de Projet pour leur soutien et la patience dont ils ont fait preuve à mon égard. Je remercie également tous les sponsors sans lesquels SDI n'aurait pas pu exister. Une pensée reconnaissante va à Jean-Marc Bächler, chef de projet de longue date de la clinique d'Ambanja (Madagascar), décédé trop tôt et de manière inattendue l'hiver passé à l'âge de 74 ans. Nous garderons de lui le souvenir d'un collègue assidu, respectueux et entreprenant.



Les activités suivantes du Conseil de direction ont eu lieu au cours de l'année 2023:

30 mars 2023 : Séance du conseil de fondation à Berne, avec passage de témoin.

13 août 2023 : Séance du conseil de direction à Oberdorf (Weissenstein) près de Soleure

17 - 19 novembre 2023 : Séminaire des chefs de projet à Bellinzone

13 mars 2024 : réunion par zoom du conseil de direction

Au cours de ces réunions privilégiées, les membres du conseil ont discuté des dernières nouvelles concernant les cliniques, et des décisions ont été prises collectivement pour répondre aux demandes des chefs de projet.

Dans les lignes qui suivent, j'aimerais donner un aperçu de ce qui s'est passé au cours des 12 derniers mois dans nos cliniques.

### a.) Uganda :

1. Bweyogerere: la clinique est supervisée par Michael Willi. La rénovation des locaux et la mise en place de la nouvelle infrastructure se sont déroulées selon le calendrier prévu. Les prochaines étapes seront la formation du thérapeute Ronal Zankumbi et l'organisation d'un programme de prophylaxie dentaire dans les écoles voisines.
2. Mukono: la clinique est supervisée par Armin Reinartz. La clinique dispose d'un OPT depuis quelques mois. Le Dr. Mubiru et son équipe travaillent avec précision et rapidité pour répondre aux besoins des nombreux patients qui affluent chaque jour à la clinique.
3. Tunduru: la clinique est supervisée par Markus Willi. Le thérapeute a également commencé à proposer à ses patients des traitements radiculaires. Les premières radiographies montrent que la qualité des résultats est prometteuse. Le prochain objectif prévu pour l'automne 2024 est la mise en place d'un petit laboratoire de prothèses.



4. Ifakara: la clinique est supervisée par Markus Willi. La clinique a besoin d'un renouvellement de ses infrastructures. Le cart du dentiste est actuellement en Suisse pour être réparé. Les activités cliniques et la prophylaxie peuvent encore être effectuées.
  5. Mafia Island: la clinique est supervisée par Markus Willi. L'infrastructure abandonnée par l'ONG italienne Karibuni a été transférée à l'hôpital régional. Le matériel expédié de Suisse est également arrivé sur place. Des travaux sont actuellement en cours pour améliorer les locaux de la future clinique, qui sera installée cet automne.
- b.) Zimbabwe :
1. Mutoko: la clinique est supervisée par Etienne Malherbe. Le médecin italien Massimo Migani intervient le matin à l'hôpital et l'après-midi à la clinique dentaire. La qualité des soins est très bonne. L'engagement de SDI est limité grâce à la recherche directe de sponsors par Massimo.
  2. Chikombedzi: la clinique est en stand-by au SDI. Etienne Malherbe reçoit l'information que la clinique est active. Malheureusement, le Dr Manuel Chivavo manque d'initiative et se contente de ce qu'il a à sa disposition pour effectuer les traitements nécessaires aux quelques patients restants. SDI attend une demande spécifique des partenaires locaux pour pouvoir réactiver la collaboration.
- c.) Guinée: la clinique de Conakry est supervisée par Pascale Cloastre. La clinique est située dans une maison nouvellement construite et l'infrastructure vient d'être installée. Le gouvernement (actuel) a délivré des autorisations pour les activités cliniques et les cours de prophylaxie dans les écoles, garantissant le paiement des soins dentaires dispensés aux élèves. Pourtant, la famille d'Alpha Barry, qui gère la clinique localement, peine à recruter ses premiers patients. L'instabilité politique et les coupures continues d'électricité et d'eau potable sont autant d'éléments qui compliquent le démarrage de l'activité.
- d.) Bénin: les cliniques sont supervisées par Lukas Enggist, Sylvia Schrag et Thomas Truninger
- 1.) Cotonou, clinique Hôpital St. Luc: avec l'arrivée de la nouvelle direction de l'hôpital, le Dr. Georges Akpovi a mis fin à ses fonctions de directeur médical de la clinique dentaire. Il a cependant assuré sa disponibilité pour les activités de l'UDM jusqu'à sa retraite. Le nouveau dentiste est le jeune Dr. Oscar Adja. Les chefs de projet du SDI seront au Bénin à partir du 22 avril pour faire connaissance avec les nouveaux responsables.
  - 2.) Cotonou, UDM Hôpital St. Luc: heureusement, le Dr. Georges Akpovi a décidé de rester fidèle au SDI, ce qui garantit la prise en charge du travail acharné lors des sorties sur le terrain. Le matériel est en bon état et les activités peuvent être menées sans restriction.
  - 3.) Cotonou, clinique Hôpital Ménontin: au cours de l'année 2023, la clinique a traité en moyenne quatre patients par jour et instruit environ 1 000 élèves à la prophylaxie. Les responsables locaux ont beaucoup de mal à maintenir le contact avec SDI. Le conseil de direction a chargé les chefs de projet de procéder à une analyse minutieuse de la situation afin de déterminer si la clinique mérite d'être soutenue à l'avenir.
  - 4.) Ouéssé: la petite clinique de brousse est surtout active dans la prophylaxie. Les enfants ont heureusement très peu de caries, ce qui rend les mesures thérapeutiques peu nombreuses. Les responsables du projet donneront les dernières nouvelles à leur retour de mission.
- e.) Peru, Cusco: la clinique est supervisée par Danièle Turkier et Michael Willi. Le responsable local est le Dr. Saulo Gamarra. Outre l'aide de SDI (matériel), la clinique est soutenue par



l'ONG Con Corazon (finances, personnel clinique européen gratuit) et par Ivoclar (2 UDM et prise en charge des coûts pour le traitement des élèves âgés de 6 à 12 ans). La clinique SDI de Cusco jouit d'une excellente réputation dans la ville grâce à la grande qualité des soins. Elle est ainsi devenue une clinique où les dentistes locaux se rendent pour des stages pratiques; cela est un bel exemple d'aide à l'auto-développement !

- f.) Côte d'Ivoire, clinique du Centre de Santé Joseph Allamano à Djanra Village: la clinique est supervisée par Paolo Guerra. Père Matteo est le coordinateur du Centre. Le thérapeute Emmanuel Konan, l'hygiéniste Bintou et le technicien Stéphan ont été formés dans un premier temps par le chef de projet suisse, puis par Jacques Ouedraogo, coordinateur local de SDI au Burkina Faso. Jacques se rend régulièrement à Djanra pour des missions de formation et fournit du matériel en stock à Ouagadougou. L'étroite relation d'amitié et de soutien qui s'est établie entre les deux cliniques est un autre bel exemple d'aide à l'auto-développement. Au cours de l'année passée, Père Matteo a agrandi la clinique en construisant quatre chambres. En juin 2024, Paolo visitera les nouvelles installations.
- g.) Madagascar:
- 1.) Ambanja, clinique Hôpital St. Damien: la clinique avait été supervisée par notre cher collègue Jean-Marc Bächler. J'irais m'engager pour rendre visite à la clinique au cours de cette année afin d'assurer la continuité de la relation. Dr. José est actif tous les vendredis avec les leçons de prophylaxie et en retour SDI paie un dépôt local pour les fournitures du matériel nécessaire aux activités cliniques (10 patients par jour et 3 prothèses par semaine). L'infrastructure est en bon état.
  - 2.) Antsirabé, clinique de Miaramasoandro: la clinique est supervisée par Giuseppe Botte et Fiorenzo Fraschina. Le dentiste Dr. Andry, travaille trois jours par semaine et effectue principalement des extractions. En moyenne, il traite neuf patients par jour et réalise environ trois prothèses par mois. Au cours de l'année 2023 la clinique a reçu la visite des responsables du SDI qui ont installé une nouvelle lampe scialytique et fourni une nouvelle lampe de polymérisation. Le programme de prophylaxie est actif, mais la clinique n'a pas encore demandé le paiement de matériel pour les activités cliniques.
  - 3.) Antsirabé, clinique du Centre de formation Risika de Caritas: la clinique est supervisée par Fiorenzo Fraschina. Suite à la demande de Père Justin, coordinateur de Caritas, SDI a mis à disposition de l'école Risika en 2023 une clinique dentaire récupérée à Biasca en raison du départ à la retraite de la propriétaire. Il y a des problèmes avec la tension électrique insuffisante pour faire fonctionner le compresseur et l'aspirateur en même temps. SDI a recommandé l'achat d'un générateur. Le Père Justin est à la recherche d'un dentiste titulaire. Entre-temps, le Dr Andry de la clinique de Miaramasoandro y travaille tous les mardis après-midi, en assurant les soins de base aux étudiants. Pour l'instant, le conseil de direction du SDI a décidé d'attendre l'arrivée d'un dentiste responsable et de mettre la clinique en stand by.
  - 4.) Antananarivo, clinique de Ilanivato: la clinique est supervisée par Giuseppe Botte et Fiorenzo Fraschina. En 2023, SDI a fourni une deuxième salle de traitement, qui a été récupérée à Biasca en raison du départ à la retraite de la propriétaire. Le Dr Njato est un bon collègue, plein de ressources, doux et fiable. Il peut désormais travailler dans deux salles et recevoir jusqu'à 25 patients par jour dans le respect des règles d'hygiène. Le programme de prophylaxie est en place. Le jeune collègue s'est malheureusement vu diagnostiquer une tumeur cérébrale bénigne au cours des derniers mois. Les maux de



tête fréquents sont pour l'instant contrôlés par des médicaments. Si nécessaire, le conseil de direction envisagera un soutien financier pour le traitement du collègue malgache.

- j.) Burkina Faso: les cliniques sont supervisées par Nicola Fattorini. Le coordinateur local est le thérapeute Jacques Ouedraogo, qui travaille pour SDI depuis 33 ans. En décembre 2023, lors des Africans Health Awards, il a été élevé au rang de Caducée au mérite pour son engagement dans la promotion de la santé bucco-dentaire au Burkina Faso.
- 1.) Clinique de Djibo: la clinique est fermée en raison d'attaques terroristes djihadistes. Il n'est plus possible de s'y rendre depuis 2015. L'aide humanitaire dans cette ville de 300'000 habitants est acheminée par des convois armés ou est larguée par voie aérienne. Il est impossible de prévoir une date de réouverture.
  - 2.) Ouagadougou, clinique de Nioko: La clinique a été inaugurée en 2011 et au cours des 13 dernières années, ses activités cliniques et de prophylaxie n'ont cessé de croître. L'équipe dirigée par Jacques compte aujourd'hui une quinzaine d'employés. Parmi les quatre dentistes se trouve le fils de Jacques, Ulrich, que SDI a soutenu financièrement durant sa formation universitaire à Dakar. Dans le courant de l'année 2023, la clinique s'est agrandie avec la construction d'un nouveau pavillon. L'année prochaine, il faudra envisager la rénovation quasi complète de l'infrastructure vétuste. Le conseil de direction ira participer aux coûts, mais a incité le chef de projet à rechercher des soutiens extérieurs en s'adressant également à des institutions publiques et privées pour obtenir des financements. Malheureusement, la dernière livraison de matériel, expédiée par conteneur depuis Grosseto (Italie), a été volée, entraînant une perte de plus de CHF 8'000.
- k.) Sénégal: clinique installée au sein du «Sage Hospital» à Warang. La clinique est supervisée par Lionel Huber et Pierre Daenzer. La clinique a été visitée au début de l'année 2024 et une jeune collègue dentiste fraîchement diplômée à Dakar a été engagée comme thérapeute. Pour la soutenir durant la phase initiale des activités de la clinique, une publicité a été réalisée et, durant la période de mars à septembre 2024, elle recevra un salaire pour trois jours d'activité par semaine. Une nouvelle visite des responsables du projet est également prévue dans les prochaines semaines pour vérifier la qualité des soins et assurer la formation continue.
- l.) République Démocratique du Congo, clinique de Kinshasa: la clinique est supervisée par Claire Aeschmann, rentrée le 15 mars 2024 de sa mission. Claire a pu transporter dans ses bagages plus de 120 kilos de matériel pour la clinique. L'équipe locale est bien établie et dirigée avec confiance par le Dr. Simada Kasuku. Environ 70 patients sont traités chaque jour. 16 % à titre gratuit humanitaire. Pour le reste des patients le tarif des soins dentaires est différencié à la portée de toute classe sociale. L'équipe SDI collabore avec l'université de Kinshasa en proposant des cours théoriques et pratiques à une trentaine d'étudiants. Grâce à l'intervention de Macarena, les détartrages sont désormais plus fréquents que par le passé. Des cours de prophylaxie sont organisés dans les salles de classe et dans la salle d'attente. Le problème chronique de la clinique est le manque d'espace, raisons pour laquelle la désinfection des salles de traitement fait l'objet d'une attention particulière. Sinon, la clinique fonctionne très bien.



- m.) Gabon: les cliniques sont supervisées par Christian Comina, qui est également membre du comité de l'Association suisse Albert Schweitzer.
- 1.) Clinique Hôpital Albert Schweitzer, Lambaréné: Le dentiste local est le docteur congolais Joseph Kabombo, qui prendra sa retraite dans cinq ans. Il réclame des augmentations de salaire face à une faible motivation au travail. Les actes cliniques sont réalisés par les thérapeutes SDI, qui s'appellent Godefroi (il prendra sa retraite le 25 mai 2024) et Pulchérie (elle prendra sa retraite en 2025). Tous deux seront remplacés par deux autres thérapeutes SDI (Régis et Jerce), qui se trouve actuellement en formation. L'infrastructure de la clinique est obsolète. Un nouveau compresseur sera bientôt nécessaire.
  - 2.) UDM Hôpital Albert Schweitzer, Lambaréné: l'infrastructure est en place mais est inactive depuis au moins 3 ans (COVID). Selon la convention datant de 2001, SDI s'engage à fournir du matériel à la clinique dentaire de l'hôpital et à financer les visites du chef de projet pour la formation continue du personnel et l'entretien des infrastructures. En contrepartie, l'hôpital prend en charge les coûts des activités de l'UDM. Or, aujourd'hui, l'hôpital ne souhaite plus prendre en charge les coûts de l'UDM. Le SDI est uniquement autorisé à utiliser le véhicule de la PMI (protection maternelle et infantile) financé par l'association allemande de l'hôpital, mais il devra soutenir tous les frais supplémentaires liés à l'activité de prophylaxie (essence, personnels, matériel, ...). Dans ses prochaines réunions le conseil de direction du SDI ira évaluer les démarches nécessaires.
- n.) Haïti, Port-au-Prince, clinique du Foyer Maurice Sixto à Carrefour: la clinique est supervisée par Michel Lebrun et Quentin Voellinger. Malgré les conditions catastrophiques d'insécurité politique et militaire, la dentiste Michelle Augustin et son équipe reçoivent une quinzaine de patients par jour. Afin de soutenir leurs efforts et de récompenser leur dévouement, le conseil de direction a décidé le 22 octobre 2023, lors d'une réunion à Ecuwillens avec M.me Colette Lespinasse, responsable pour la communication et la récolte de fonds pour le Foyer Sixto, de prendre en charge à la fois les frais de cours de prophylaxie et les frais d'achat de matériel pour les activités de la clinique, jusqu'à ce que la situation se soit apaisée.

Au cours de l'année 2023, le Conseil de direction a accueilli favorablement la demande de la collègue Macarena Garrido de prendre contact à Brazaville avec Mme Yuka Makino, responsable Afrique de l'OMS pour la santé dentaire et les maladies non transmissibles.

La volonté de l'OMS est de former à la prévention buccodentaire les agents de santé communautaire déjà présents dans les dispensaires, à fin que jusqu'au 2030, chaque personne dans le continent africain devrait avoir accès à une leçon de prophylaxie dentaire.

La tentative d'organiser des cours de prophylaxie à Kinshasa s'est heurtée à la résistance de l'ordre des dentistes. SDI est actuellement en contact avec la Fondation de l'Hôpital Albert Schweitzer pour explorer la faisabilité d'organiser une école d'agents de prophylaxie à Lambaréné, où une bonne structure logistique existe déjà. Il faudra ensuite trouver les moyens de financement. J'espère pouvoir donner des nouvelles positives à ce sujet dans mon prochain rapport annuel !

Tout comme j'ai commencé mon rapport présidentiel, j'ai l'intention de le terminer : je remercie sincèrement notre partenaire Nouvelle Planète, la SSO, les nombreux donateurs privés, entreprises, paroisses, clubs Rotary et les sociétés des spécialistes, pour leurs généreuses contributions



financières. Le conseil de direction assure qu'il utilisera les fonds avec soin, afin que chaque investissement soit durable et en faveur des patients démunis souffrant de problèmes dentaires. Le SDI n'a pas seulement une responsabilité médicale vers nos patients les plus démunis, mais a aussi une responsabilité sociale vers nos collaborateurs locaux et leurs familles. Mon souhait est qu'au futur, chaque bêt préfixé, petit à petit pourra être atteint.

Bellinzona, 07.04.2024

Dr. Giuseppe Botte, président SDI